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XING BAO SHI PING星报时评

SHI XIANG ZA TAN世相杂谈

养老金投资“入市”要先立好规矩
□刘英团

“天价月饼”
缘何死灰复燃

□苑广阔

SHI SHI LUAN DUN时事乱炖

WEI SHENG YIN微声音

FEI CHANG DAO非常道

临近中秋,中央纪委监察部网站、新

华社记者随机走访了北京、广东、福建等

地的部分高档酒店、商场,发现奢华高价

月饼有“死灰复燃”之势。一些商家又打

着“高端定制”、“尊贵气息”等幌子推销

高价月饼。（8月23日《新快报》）
这些“重出江湖”的“天价月饼”，不

管是从包装、内容还是价格上，都和以前

没有什么太大的区别，还是包装奢华高

档，但真正唱主角的是里面的名烟名酒

名茶名表，而本该唱主角的月饼却成了

配角。这也就意味着，这样的月饼只可

能是被人买来送礼的，而不可能是自己

吃。那么有个问题就让公众想不通了，

在从中央到地方贯彻落实中央“八项规

定”、“反四风”的高压态势下，这些“天价

月饼”缘何能够死灰复燃，重出江湖？

在我看来，原因无非有两个：一是

部分人觉得中央“八项规定”的要求提

出来这么久了，“反四风”也反了这么

久了，有关部门是不是开始有所懈怠

了，于是在一种侥幸心理的支配下，又

开始蠢蠢欲动，想借今年的中秋节试探一下“送礼环境”。二是微信红包、支付宝转

账、电子礼品卡等的兴起，也让一些人发现了可乘之机，希望通过这种更加隐蔽的方

式和渠道来帮助自己完成送礼的过程。

对于第一个原因，在笔者看来倒还好解决，毕竟只要继续对逢年过节的送礼歪风保

持高压态势，就会打消一些人的送礼打算，消除他们的侥幸心理。但是对于第二种原因，

则需要给予重点关注，全面遏制才行。因为通过这些新媒体平台完成送礼行为，其隐蔽

性大大增加，查处的难度也相应增加，这正是让很多人趋之若鹜的根本原因所在。

现在一个问题是，由于电子礼品卡、支付宝转账等等花样翻新的送礼手段具有

较强的隐蔽性，再沿用传统的监督方式很难起到作用，所以对于党和政府的有关部

门来说，在监督方式上同样要与时俱进，创新网上监督方式，更新网上监督渠道、研

究新的监督方法。除了可以在各级网站开设举报专区和曝光台之外，还要引导群众

借助网络、微博、微信等新技术平台进行举报，以彻底扒下作为礼品的“天价月饼”外

面的那层高科技“隐身衣”。

国务院印发《基本养老保险基金投资管理办法》，办法明确：投资股票、股票基

金、混合基金、股票型养老金产品的比例，合计不得高于养老基金资产净值的 30%；

参与股指期货、国债期货交易，只能以套期保值为目的。各地养老基金结余额，预留

一定支付费用后，确定具体投资额度，委托给国务院授权的机构进行投资运营。（今
日本报13版）

日前，财政部公布的 2015 年全国社会保险基金预算数据显示，社保基金收入

43088.07 亿元，支出 38463.97 亿元，剔除 9741.75 亿元的财政补贴，社保基金“亏空”

5117.65亿元。

养老金收支不平衡加剧了养老金的“缺口”。但是，由于养老金改革其牵涉面广、

涉及利益复杂，多次尝试均无功而返。其中，既有既得利益集团（或群体）阻扰的因素，

也有法律上的限制。比如，法律对养老基金的投资运营没有具体的投资方案，大部分

养老金只能存银行或购买国债。尽管部分地方政府试点划转国有资本充实社保基金，

但这种只“输血”不“造血”的做法恐怕不足以弥补养老金的亏空。

养老金“入市”是国际惯例。从国外的实践看，养老金的投资应当是多元化的。比

如，在日本的养老金投资构成中，有20%投入到国际股市，20%投入到海外固定收益与

欧美国债等领域。

从我国养老金“入市”的试点看，13个省市均取得了年平均收益率超过9%的好成

绩。从国外来看，养老基金通常配置30%~60%的股票资产。就目前而言，投资股市不

失为一个选择。一方面，养老金需要通过投资资本市场进行保值增值；另一方面，资本

市场的健康发展也离不开养老金等长期资金的支持。但是，资金的安全也不容小觑。

所以，养老金“入市”要有规矩。一是要科学合理按养老金的一定比例投入，比如5%—

10%，不要全部投入。二是必须选择投资回报丰厚稳定的大盘蓝筹股长期持有，每年

可享受7%～8%的分红。其中，最重要的一点是要委托优秀的基金管理公司来管理、经

营养老金，从而实现资产的保值增值。三是要加强监管，养老金不是“唐僧肉”，不能让

妖魔鬼怪想啃就啃想吃就吃。所以，要通过立法，通过建章立制来保障养老金投资的

安全，如果其中有人渎职失职或违法造成养老金亏损或者流失，必须依照法律追究行

政的、刑事的法律责任。

日本书包
背不动民族品牌
□汪昌莲

一个价值5000 元人民币的日本小学生书包近日

在网上受追捧。据称兼带扫货目的的赴日游客，将目

标由马桶盖转向了书包。记者22日连线了孩子在日

本读小学一年级的中国妈妈梁女士，她表示，这个书

包并没有想象中那么好。（8月23日《新闻晨报》）
刚抢完日本马桶盖，又去抢日本书包，一些国内

消费者对日本货的过度追捧，令人咋舌。花 5000 元

钱，给读小学的孩子买一个书包，这也太奢侈了，小孩

背得起吗？再者，这日本书包，除了“颜值”比较高，其

实并无特别之处，而且不适合中国孩子使用，可以说

是“水土不服”，中看不中用。如此看来，一些消费者

疯抢日本书包，源于对日货的盲目崇拜。

当然，笔者反对疯抢日本书包，并非意味着抵制

日货。事实上，绝对抵制日货，是办不到的。在中国，

日货不仅限于汽车和电器，还有难以估量的钢铁、纤

维等日本的大宗出口产品，铸进了无数的中国建筑之

中；可以说，日本制品在中国无处不在。再者，日本制

造的医疗器械，几乎是每一家中国医院的必备品。因

此，从日本对中国政府开发援助(ODA)层面来看，一

个绝对的日货抵制者，将无法使用京九铁路、北京地

铁和首都国际机场等公共交通设施。

然而，不抵制日货，并不代表可以疯抢日货。必

须承认，一些国人跑到日本抢马桶盖、袜子、书包等，

首先是消费心态出现了偏差，存在“崇洋媚外”心理，

总认为“外国的月亮比中国的圆”。以至于，一些消费

者赴日本抢回国产马桶盖，还乐不可支。再者，“中国

制造”在许多方面，确实技不如人。比如，中国堪称

“衣被天下”，却缺少纺织品品牌，导致一些消费者舍

近求远，去日本“抢袜子”等纺织品品牌。

可见，若想遏制疯抢日货现象，应正确引导消费，

培植积极健康的消费文化。要引导国内的消费者，摒

弃“消费洋品牌就是时尚”的狭隘消费观，为国人名正

言顺地消费国产品牌，营造宽松和谐的文化环境。

“高校富豪榜”
背后的贫穷
□何勇

根据目前76所部属高校公开的决算数据而得出

的“高校富豪榜”，清华大学、浙江大学、北京大学与上

海交通大学这四所年度决算进“百亿俱乐部”的大学

位居前列。各高校收入来源主要是财政拨款收入和

事业收入。此外，捐赠收入也是来源之一，从武大和

华中科大公布的数据看，去年它们收到的捐款分别是

4069万元和2749万元。（8月23日《武汉晚报》）
中国高校有钱了，四所高校进入“百亿俱乐部”，

对于中国在“富豪榜”高校读书的大学生来说，当然是

一个福音。但是，应当清醒看到的是，这张“高校富豪

榜”实质上也暴露了高校的贫穷。“富豪榜”中的高校，

收入主要来源是财政拨款收入和事业收入，是政府给

钱给的多，来自校友的捐赠收入太少，自身并不具有

极强的造富能力。

根据统计数据显示，2014 年，接受校友捐赠金额

超过1亿元的高校只有北大、重庆大学、武大、西安交

大、吉大和川大等 6 所高校，全国高校总共获得的校

友捐款仅为22亿元。作为“最富豪”中国高校的清华

大学，2014年度决算175.6亿元、年度收入123.6亿元，

但获得的校友捐赠收入只有区区几千万元，占收入的

比例的1%还不到。

反观国际一流大学的欧美高校，获得校友的捐款

已经成为主要收入来源，占据总收入比例基本上维持

在三成以上。2014年，拥有将近400年历史的美国哈

佛大学获得校友捐款达到11.6亿美元，占到哈佛办学

经费的一半以上。

校友捐赠是对大学的教育成果和是否关爱师生

的重要检验，已成为评价世界一流大学和检验校长执

行力的重要标准。换言之，缺少校友捐赠的中国“富

豪榜”高校，距离世界一流大学还有很长的道路要走，

如何吸引富豪校友和普通校友捐赠，是所有中国高校

必须认真反思的课题。

妈妈帮孩子拉票
连发20天帖

南京的徐女士最近有点

烦，朋友圈每天都有人请她

帮忙给孩子投票，有的家长

还要求发投票截图。一些刷

票公司也没闲着，打出“只要

给钱，就让你成为票王”的广

告语。你遇到没？烦吗？

@扬子晚报

长有夫妻相
需防“夫妻病”

“夫妻病”是指在现实生

活中，夫妻其中的一方患上

一种病，在不久的时间内，伴

侣也患上了该病或者相似的

病。常见的“夫妻病”当中，

除性病、传染病外，还存在代

谢性疾病、癌症等。防范“夫

妻病”，得互相监督，拒绝不

良生活习惯。

@工人日报

马云逛夜店被偷拍 回应：
难道只能“脚踢北海养老院吗”

近日，马云在香港逛夜

店被偷拍并上了杂志，针对

此事，22 日马云发表长微博

进行回应，并且附上了杂志

的报道图。

在微博中马云表示自己

以前很喜欢逛酒吧，虽然不

怎么喝酒，但是喜欢酒吧里

的音乐和轻松自在的感觉。

同时，马云也表达了自

己的无奈，他说难道真的只

能过“拳打南山托儿所，脚

踢北海养老院”那样的生活

了？我的小“鲜肉”的时代

是过去了，但在变纯正“腊

肉”之前，周末可以去哪里

混混哈？

媒体：月薪八千招鼓励师
不如给程序员加工资

颜值高、能卖萌、会沟

通，每月就能得到5000-8000

元的工资……据说如今一个

新兴职业程序员鼓励师正受

到众多网络公司的青睐。

对此，有媒体评论道：

企业没有能力通过正常的

方式来安抚员工，不招收更

多的女性程序员，不投放资

源培养、资助和鼓励女性学

生涉足高科技领域，尽搞些

奇 技 淫 巧 ，宁 愿 花 8000 元

请什么鼓励师，不愿意给程

序 员 加 2000 元 的 工 资 ，真

是情何以堪。程序员需要

的是少加班，有更多时间交

往 同 性 异 性 ，发 展 私 人 感

情，而不是无关痛痒的精神

按摩。


